

# 1990/1991 CRÓNICA DE UNA LUCHA

El 29 de diciembre de 2014 se celebró el 25 aniversario de la creación del Parque Natural de Urkiola (PNU), primer Parque Natural de la Red de Espacios Naturales Protegidos (RENP) de la Comunidad Autónoma del País Vasco (CAPV) y que se extendía por terrenos de Abadiño, Amorebieta-Etxano, Aramaio, Atxondo, Dima, Durango, Izurtza y Mañaria. El PNU "protegió" 5768Ha, en vez de las 30000Ha del proyecto original de la Consejería de Medio Ambiente. Era obvio que una de las razones principales por las que se recortaban 5/6 partes del proyecto inicial de Parque Natural fue que los Gobiernos Vasco y Central tenían previsto construir el Tren de Alta Velocidad y este recorte evitaría un posible estudio de impacto ambiental negativo del TAV. Así comienza la historia de una lucha por el medio ambiente, por sus valores naturales, arqueológicos e históricos, por mantener las tradiciones ancestrales, por la defensa de nuestras actividades en el medio natural y por tener un espacio donde poder crecer como personas y también como montañeros, escaladores y alpinistas.





El origen del desfiladero de Atxarte, situado entre la cara SE del Untxillatx y la NW del Astxiki, entre el barrio de Mendiola e Intxalde de Abadiño, se originó hace 110 - 135 millones de años (Cretácico inferior). Gracias a la abundancia de agua y comida, a la protección natural del valle y a la existencia de varias cuevas, se convirtió en uno de los asentamientos humanos más antiguos de Bizkaia y de la CAPV (datados hace unos 25000 años) descubiertos y estudiados por Aranzadi y Barandiaran en 1921. Algunos de estos espacios y restos han desaparecido por causa de las canteras.

La belleza estética, histórica, natural y de vida de estos paisajes, poseedores de un alto grado de humanización en nuestro deteriorado territorio, son la prueba de la antigua e íntima relación de la sociedad vasca con la montaña. Las actividades deportivas y de ocio relacionadas con la montaña son parte importante de nuestra sociedad y tienen en este entorno uno de sus más privilegiados destinos. Entre las actividades deportivas destacamos la escalada que aparece en Atxarte a mediados del siglo XX (en su concepto moderno), mucho antes que la existencia de las canteras de Untxillatx, Eskuagatx, Mugarra y Udalatx, siendo una actividad referencia de los valores culturales. sociales, educativos y deportivos que tenemos en nuestra sociedad. Así, la escuela de escalada de Atxarte (con más de 400 vías) ha sido uno de los grandes referentes históricos de la escalada y el alpinismo vasco, en el que hemos crecido diferentes generaciones de montañeros, alpinistas, escaladores y aventureros.





Txelu Angoitia

## ¿Qué significó la figura de Parque Natural en 1990?

En la década de los noventa aún no existían en nuestra Comunidad figuras de protección medio ambiental, con la excepción de la Reserva de la Biosfera de Urdaibai declarada por la UNESCO en 1984 y cuyo Plan Rector de Uso y Gestión (PRUG) no fue aprobado hasta agosto de 1993.

El concepto de Parque Natural lo relacionábamos con mejoras sobre la protección y recuperación de los hábitats y ecosistemas de la zona, el cuidado de la estética y calidad de sus recursos naturales y paisajísticos, el estudio y protección de su historia y tradiciones y la regulación y conciliación de las actividades que se practicaban en el medio natural que se guería proteger. Pero esta idea se convirtió en una realidad bien distinta.

Las experiencias de colectivos ecologistas y naturalistas europeos durante aquellos años señalaban que los impactos medio ambientales negativos crecían con las declaraciones de este tipo (no así con algunas figuras de mayor rango de protección), puesto que las medidas legales de protección en el caso de los Pargues Naturales eran, y continúan siendo, muy escasas. Entre

estos factores se sitúan el incremento de afluencia en la cantidad de visitantes, la acumulación de residuos, la puesta en marcha de obras y acondicionamientos de los espacios, etc.

Hoy, 25 años después, continuamos esgrimiendo estos mismos argumentos. Dentro del PNU, y/o en su perímetro de amortiguación, las medidas de protección continúan siendo muy escasas y nos encontramos con la mayoría de los problemas ambientales de 1990: hay varias canteras en funcionamiento dentro de la zona de amortiguación del PNU y que han invadido los terrenos del PNU en varias ocasiones: canteras abandonadas dentro de los límites del PNU en espera de su plan de recuperación; repoblación forestal con especies alóctonas de crecimiento rápido; la práctica de la caza y la pesca deportiva (y furtivas) que afecta a especies en peligro de extinción; pistas y accesos para vehículos todo terreno (4x4) con fines lucrativos; grandes infraestructuras como las líneas de alta tensión; desaparición y situación de riesgo para algunos de los yacimientos arqueológicos y las tradiciones ancestrales, etc.

# ¿Cómo era nuestra sociedad y realidad en aquellos momentos?

En diciembre de 1989 Bizkaia estaba inmersa en una situación socio-política bastante convulsa y violenta, muy polarizada, en la que, prácticamente, no existían espacios de participación ciudadana dedicados a la

resolución de los conflictos desde una perspectiva basada en el reconocimiento del otro, el compromiso, la participación, la colaboración y el diálogo.





El telón de fondo social venía dado por el desmantelamiento del teiido industrial, luchas políticas y obreras en las calles, una gran tasa de paro y un descontento social muy amplio. Baio esta realidad nace Urkiolaren Aldeko Batzordea (UAB) en mayo de 1990, colectivo que conformamos entre escaladores, alpinistas, vecinos, asociaciones culturales (Gerediaga Elkartea) y organizaciones ecologistas (Petralanda, Elorrixa, Bizkaiko Koordinakunde Ekologista...) para dinamizar la puesta en marcha de un plan de conservación real de los valores y actividades de la zona. Propusimos un trabajo colectivo, abierto y participativo, con una clara y consciente línea de actuación enmarcada dentro de la Desobediencia Civil a través de campañas y acciones directas pacíficas y no violentas. Mediante la desobediencia directa a aquellas leyes que considerábamos ilegítimas, buscábamos hacer públicas las situaciones que conculcaban los principios básicos que tenían que regir la figura del Parque Natural. Buscábamos poner en el foco de atención los desmanes y destrozos de un progreso insolidario con el bien común que disfrazaba de interés social o ambiental el lucro particular.

### Cómo fue la lucha desde UAB - Breves esbozos de una protesta



Txelu Angoitia

Comenzamos nuestras reuniones en Astola, debatiendo sobre cómo actuar ante la situación que se vivía en el Parque, especialmente en las canteras de Atxarte. Así, en junio de 1990 realizamos nuestra primera acción pública durante la fiesta de San Antonio en el Santuario de Urkiola, en la que repartimos octavillas informativas e impedimos el acceso de los vehículos a motor por la pista de Pol-Pol. Posteriormente, el 24 de junio de 1990, comenzamos con la que durante varios años sería la campaña que realizamos bajo el lema Atxarte Bizirik, e instalamos una **hamaca** y una pancarta de enormes dimensiones directamente sobre las canteras de Atxarte SA y Atxa Txiki SA. La hamaca la situamos a unos 150m del suelo en la pared de Eguzkiarre y estaba ocupada permanentemente por 2 personas para impedir las voladuras y la permanencia en la misma se prolongó durante varios años, desde 1990 a 1994, de manera intermitente (desde varias semanas, hasta varios meses consecutivos), realizando turnos por parejas de 24 o 48 horas en la misma, con lo que conseguimos paralizar las voladuras en las canteras. Durante algunas temporadas tuvimos instaladas dos hamacas, a escasa distancia del

frente de cantera, debido a las dificultades de acceso a la primera por la presencia policial.

Como consecuencia de estos actos v de la cobertura mediática que obtuvimos con la instalación de la hamaca, sumadas a las protestas de los trabajadores de las canteras preocupados por sus puestos de trabajo, conseguimos reunirnos con la administración pública para exponer directamente las diferentes

irregularidades relacionadas con las canteras (extralimitación de los límites espaciales y temporales de concesión y explotación, emisiones incontroladas de polvo, apropiación y contaminación del cauce fluvial del arroyo Mendiola, irregularidades en los tonelajes, circulación de vehículos de gran tonelaje...), y otras actividades irregulares dentro del PNU (caza, pesca, pistas, tendidos eléctricos y líneas de alta tensión, repetidor de telefónica, carreras de coches, etc.). A su vez, presentamos dos estudios vinculados con la escalada: el primero relacionado con el impacto negativo sobre la fatiga y seguridad de los anclajes e instalaciones de escalada debido a las voladuras y a la extracción de piedra de las canteras en su zona de influencia, y un segundo estudio sobre la historia de la escalada en Atxarte donde se demostraba que la escalada se practicaba mucho antes que la existencia de las canteras.

Tras varios meses de espera y el incumplimiento sistemático por parte de la Administración Pública de los compromisos adquiridos, mientras las canteras continuaban y aceleraban las explotaciones, tomamos la













Txelu Angoitia

decisión de retomar las acciones directas y colocamos la segunda hamaca durante el mes de octubre de 1990.

El 27 de noviembre de este mismo año las empresas Atxarte SA v Atxa Txiki SA presentaron en los Juzgados de Durango una denuncia por un supuesto delito de coacciones y la Ertzaintza recibió la orden de detener, bajo el cargo de desobediencia grave a la autoridad, a cualquier persona que intentara ascender a la hamaca. Este mismo día, identificaron a varias personas durante el relevo a la hamaca y 2 escaladores fueron detenidos y llevados a la Comisaría de Durango, donde fueron fichados y posteriormente puestos en libertad. Inmediatamente otros 14 escaladores acudieron a la comisaría y declararon que, teniendo conocimiento de la prohibición, habían acudido a la hamaca y habían permanecido en ella, manifestando asimismo su voluntad de persistir en esta actitud ante el daño ecológico irreversible que suponían las canteras de Atxarte. Esta campaña de autoinculpación superó las 400 personas en pocos días.

La Administración Pública comenzó una amplia campaña para intentar deslegitimar nuestra protesta intentando criminalizar nuestras acciones y propuestas vinculándonos públicamente a ETA y prohibiendo y penalizando la realización de actividades deportivas y de ocio como el montañismo, la escalada y el parapente dentro del PNU. De esta manera, el entorno de Atxarte se convirtió en un espacio natural militarizado, con la presencia permanente de la Ertzaintza que utilizaba materiales antidisturbios para evitar protestas, manifestaciones, accesos a la hamaca..., produciéndose numerosas detenciones, requisiciones de material, imposiciones de multas y sanciones, etc.

Además de la hamaca, realizamos diferentes acciones directas y no violentas, tales como manifestaciones,

instalación de pancartas con personas suspendidas en puentes (La Salve, Rontegi, Puente Colgante, Puente de la Peña, Zubi-Zuri), edificios y monumentos emblemáticos (Diputación, Sagrado Corazón, chimenea de Etxebarria), encadenamientos en las entradas y en la maguinaria de las canteras, etc. Por otro lado, trabajamos sobre temas y recursos legales, artículos, charlas, proyecciones, exposiciones itinerantes, estudios de impacto ambiental, ruedas y dosieres de prensa, apertura de vías de escalada en diferentes partes del mundo haciendo referencia a la hamaca y un largo etcétera. Los ingresos para sufragar las campañas provenían de la venta de camisetas, chapas, gorras, etc. y de aportaciones voluntarias a través de bonos de colaboración.

Poco a poco fuimos sumando apoyos a nuestra causa: más de medio centenar de personas vinculadas a la etnografía y la arqueología hicieron público un comunicado de apoyo a UAB; el apoyo intermitente de la Federación Vizcaína y Vasca de Montaña; diversas personalidades del alpinismo vasco e internacional (algunos de ellos fueron retenidos en una rueda de prensa celebrada en Mendiola por trabajadores de las canteras), los vecinos de Mendiola, barrio en el que ese encuentran las canteras de Atxarte, el Club Alpino Tabira de Durango, la sección de escalada del grupo Pol-Pol, la CODA (Coordinadora de Organizaciones de Defensa Ambiental), la UIAA (Unión Internacional de Asociaciones de Alpinismo), grupos de música como Tak-Ahula y Doctor Deseo, quienes dieron un concierto para recaudar fondos para UAB, etc.

Por otro lado, el conflicto entre la Consejería de Industria y Agricultura y el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno Vasco comenzó a ser público. El Departamento de Medio Ambiente declaró que la explotación de las canteras no era compatible con la





Txelu Angoitia





Txelu Angoitia

Txelu Angoitia

protección del medio ambiente y solicitó la paralización de los trabajos de explotación hasta que el ejecutivo autónomo emitiera la Declaración de Impacto Ambiental. Así, el 31 de octubre de 1991 se prohibieron las voladuras para la empresa Atxarte S.A. y el 24 de noviembre de 1991 para la empresa Atxa Txiki S.A.

Dos días antes de la fecha límite para la concesión de las voladuras, varios escaladores nos colgamos de las paredes de Eguzkiarre y Labargorri impidiendo las mismas y el 24 de noviembre convocamos una multitudinaria manifestación en el desfiladero de Atxarte, junto con la Federación Vasca de Montaña. Al día siguiente, el 25 de noviembre, Medio Ambiente aprobó una nueva voladura, fuera del plazo de concesión y ejecución para las mismas, alegando "motivos de seguridad", así que desde UAB decidimos volver a instalar una nueva hamaca sobre las canteras. Este mismo día, el Vice consejero de Medio Ambiente compareció ante la Comisión de Ordenación Territorial del Parlamento Vasco para informar del cierre de las canteras y que la intención del Gobierno Vasco era que las empresas que habían explotado las canteras de Atxarte realizasen la recuperación de las explotaciones, para lo que se convocó un Concurso de Ideas

Las empresas concesionarias de las canteras y el Ayuntamiento de Abadiño presentaron varios "planes de recuperación" (planes de explotación camuflados) y una propuesta al Patronato del PNU para que ex-



cluyera, igual que lo hizo en Mañaria, las canteras de Atxarte de los límites del PNU, pero todos ellos fueron desestimados.

Por nuestra parte (UAB) presentamos ante el Juzgado de Instrucción de Durango una denuncia contra el Ayuntamiento de Abadiño y contra las empresas concesionarias de las canteras por su actividad ilegal. Cuatro años después (enero de 1995), el Alcalde y 6 concejales del Ayuntamiento de Abadiño fueron considerados culpables del delito de prevaricación, siendo condenados a 6 años y 1 día de inhabilitación, sentencia que recurrieron. Las imputaciones contra miembros de UAB por presuntos delitos de coacciones se sucedieron durante varios años siendo al final absueltos de todos los cargos. Finalmente, se hizo público el fallo del proyecto ganador del Concurso de Ideas para el cierre, convocado por el Patronato del PNU, que autorizaba la extracción de 500000Tm de piedra de la cantera Atxarte. En 1995 se dejó de trabajar en las canteras de Atxarte, que hoy en día continúan abandonadas, sin haber recuperado el entorno.

Recientemente (2014), el Gobierno Vasco ha modificado el Plan de Ordenación y Regulación del PNU para "prohibir todo aprovechamiento de yacimientos mineros y demás recursos geológicos, en cualquiera de sus secciones". Por su parte el Ayuntamiento de Abadiño (este año 2015) ha paralizado el proyecto de recuperación de las canteras que pretendía rellenar los huecos excavados en las canteras con los resi-





duos de las obras del Tren de Alta Velocidad y ha hecho pública su intención de realizar un nuevo plan para la recuperación del entorno.

Entre los logros más importantes de esta lucha consideramos: la colaboración de numerosas personas, asociaciones y colectivos en la lucha y apoyo a UAB, las campañas de desobediencia civil y las acciones directas y no violentas como método de lucha y cambio social, la paralización de las canteras situadas en Atxarte, la recuperación de varias especies de aves (algunas de ellas en peligro de extinción), la recuperación del cauce del arroyo Mendiola, el desmantelamiento del repetidor de telefonía, la paralización de la carrera automovilística de subida a Urkiola, la concienciación general sobre el medio ambiente y el patrimonio cultural y social.

Somos conscientes de que nos dejamos muchas cosas en el tintero y de que llegamos hasta donde pudimos. 25 años después continuamos con nuestro Atxarte Bizirik celebrando las cosas que logramos e impulsando las que queremos conseguir. a



### Jabi Berasaluze Trueba

Urkiolaren Aldeko Batzordea

Gracias a Jon Sáenz por las correcciones y aportaciones al texto.